

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 23 DE NOVIEMBRE DE 1909

Nº 1715

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entera gacetilla, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2 60

" id " semestre 5-00



LINEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT CO.

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos a New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á 8: p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9: 00 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10: 00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos á medio día.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasso y Pirie, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C^o

San José—Limón

Juan Suñol

Corredor Jurado y Comisionista

Tiene abierta su oficina 25 metros al norte de los señores Felipe J. Alvarado & Ca frente al señor L. A. Márquez, Vice Cónsul americano. Puntarenas, C. Rica C. A.

Fibrocimiento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al pública única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Aracy onde pueden pasar á verlo y saber precios. Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

COLABORACION

PECULADOS DE ZELAYA

Absorción de la riqueza pública en Nicaragua.

Los trastornos políticos de nuestra vecina del Norte tienen su origen en el sin número de monopolios y negociaciones ruinosas establecidas por el Dictador, en provecho personal, y con detrimento de la riqueza pública y particular.

Estos peculados escandalosos que han traído como consecuencia la ruina y miseria del país, porque atacan directamente á la masa general de la nación, han provocado la indignación del pueblo nicaragüense, dando como resultado, en la hora presente, la fusión de todos los partidos y la armonía de todos los intereses políticos y sociales para concluir de una vez con el oprovioso régimen que hoy impera en Nicaragua.

A continuación exponemos el detalle general de todos los negocios turbios y fraudes oficiales elevados á sistema de Gobierno, que constituyen una verdadera afrenta para Centro América.

El centro general de estos negocios y la oficina principal, reside en el Campo de Marte, en el mismo, despacho de la Comandancia General de Armas de la República.

Ellos son los siguientes:

Monopolio de Aguardiente

" " Tabaco

" " Destace

" " Petróleo (canfin)

" " Suela

" " Juegos de azar

" " Jabón

" " Candelas

" " Hielo

" " Leña y durmientes para Ferrocarril

" " Farmacias.

En la Costa Atlántica tiene establecidos:

Monopolio de aguardiente (al por menor)

" " Tabaco en rama y labrado

" " Destace local

" " Explotación de los ociales nacionales.

" " Abasto de víveres

" " Pesca de tortugas.

Negocios con el Estado

Concesión y privilegio del muelle Corinto

" " " " Granada y San Jorge

" " " " Monkey Point

" " " " San Miguelito

" " " " El Bluff

Arriendo de Ferrocarriles nacionales

" " Vapores

Contrato para la construcción del Ferrocarril de Monkey Point á San Miguelito.

Aduanas

Bonos en oro sobre exportación de Café

" " " " Maderas

" " " " Hule

" " " " Oro en barra

" " " " Cueros y pieles

Bonos en oro, llamados del 20, 15, 10 y 50 por ciento sobre la importación de mercaderías.

Negocios varios

Tren de aseó de la capital

Azúcar de San Antonio

Aserrio

Venta de propiedades al Estado

Valores por otorgamiento de concesiones exclusivas: á Emery, La Bluefields Co, á James Dietrick, á Guichord á Salazar y diversas empresas mineras.

Ningún propietario puede dedicarse al cultivo de la caña y del tabaco, aun cuando tenga terrenos propios para ello, sino es con la autorización y bajo el contrato de precio y de condiciones que imponen los sindicatos respectivos, y así como ningún comerciante puede introducir, ni expender los artículos enumerados en la lista de los monopolios.

No puede establecerse en Nicaragua ninguna fábrica de hielo, candelas, jabón

y suelas, fuera de las del dictador Zelaya.

En la Costa Atlántica los negocios de Zelaya los administra la casa López & Martínez L.; y cada mes envía dicha casa á su socio, de cinco á seis mil dollars de utilidades.

En esa costa la codicia de Zelaya ha llegado hasta monopolizar el abasto de los víveres de primera necesidad que él vende á precios caprichosos.

Casi todos los muelles de la República constituyen para él una renta personal.

Los ferrocarriles y vapores nacionales, con sus grandes talleres anexos, simultáneamente los ha arrendado á su socio Mr. Wiest, quien reparte con aquél el producto líquido de estas empresas.

Cada una de sus haciendas dispone de un tren del ferrocarril para acarreo de leche, zacate, ganado, leñas, quesos, plátanos, cuajadas etc., etc., que vende en el Campo de Marte. Cada máquina lleva el nombre de la hacienda respectiva.

El es contratista del Ferrocarril al Atlántico. Mr. Wiest saca la cara El Gobierno les entrega cada mes \$ 20,000-00 oro—La Nación ha gastado más de—\$ 600,000 00 dollars en 3 años. No han construido ni cuatro millas. Qué fiscal podrá intervenir?

Todos los Bonos que el Gobierno ha emitido contra Tesorería, los tiene acaparados Zelaya. Los compra al Estado con un grande descuento, ignorado de todo mundo; y los vende al público con el 50 por

Paga fuertes derechos de exportación el café, maderas, cueros, pieles, oro en barra, quesos y suela. El hule paga \$ 100 papel el quintal por derecho.

Todos estos impuestos entran á su caja, así como el 55 por ciento de los derechos aduaneros, con más el 50 por ciento de premio del bono respectivo que solo él vende.

El gran Ingenio de azúcar de San Antonio le paga \$ 2,00 por quintal beneficiado, con tal que no permita la introducción de azúcar al país, para vender ellos á altos precios. El Ingenio produce 100,000 sacos anuales por lo menos

Tiene una hortaliza en el Campo de Marte, con el trabajo de los soldados de la guarnición, cuyas verduras expende; y tiene otra en sociedad con el Comandante de la Penitenciaría, de cuyo producto se reparten.

Las piedras de las canteras, así como la arena de la costa del Lago le dan una renta pingüe, porque paga un derecho el que las necesite.

Es contratista de la apertura del "Cauce" y trabajan en él todos los reos políticos.

Es contratista de los vestidos de tropa.

El tren de aseó para la basura le produce tres mil pesos.

Tiene una oficina especial para descontar las nóminas de los empleados, con el 30 por ciento de descuento, cuando no tiene fondos la Tesorería.

Cada Jefe Político tiene la venta exclusiva de puros y cigarrillos, así como el subarriendo de la venta de aguardiente, tabaco, juegos de azar etc., y están obligados á mandarle á Zelaya cada mes el 50 por ciento de las utilidades.

Zelaya ha renunciado á su sueldo en favor del Estado.

La renta mensual de sus negocios se calcula en \$ 400,000 00, sin incluir las entradas eventuales.

La ambición de Zelaya es incontenible; no es barrera que lo detenga el pudor, el respeto á la ley, ni la conciencia.

En Nicaragua se ha cumplido un vaticinio de un importante hombre público que dijo: "Nicaragua quedará reducida á cuatro millonarios y los demás perdideros."

Felizmente la justicia de Dios se acerca por momentos y el tirano no podrá gozar de sus millones robados.

Contra esa farsa de Gobierno están unidos en estos momentos todos los elementos sanos de Nicaragua, todos los Gobiernos honrados de Centro América y los Gobiernos de México y Estados Unidos, para los cuales la supresión de Zelaya es una necesidad social y política y un deber de humanidad.

X. X.

EL PACIFICO

La situación de Nicaragua

Conversando con un importante amigo nuestro, que acaba de llegar de Nicaragua, sobre la situación política en aquella República, nos ha manifestado lo siguiente:

"Tres círculos apoyan al infernal y descompuesto Gobierno de Zelaya.

1º Sus familiares.

2º Los Probonos, fracción degenerada del partido conservador, que se ha hecho rica con los peculados y saqueos de Zelaya, y

3º La falange de filibusteros, esbirros del Tirano, que la constituyen: Gral. Rafael César Medina (salvadorense), Gral. Salvador Toledo (guatemalteco), Onel. Demetrio Vergara [mexicano], Angel Corona [aventurero español], Octavio García y los Hazeras [penameños], Mr. Julio Wiest [suizo], Mr. Solomon [judío americano], Mr. Pearty [alemán], Mr. Gross [espía alemán], Juan Belts [espía ruso], Mr. Lesage [francés], Alschul [alemán], Moisant [americano], y otros más, de la ralea anterior, que sería prolijo enumerar.

Tal es el conjunto con que gobierna Zelaya y que "La República" se ufana en llamar, erróneamente, partido liberal.

El verdadero partido liberal y todos los empleados públicos, están en cuerpo y alma con la revolución.

El Gral. Juan J. Estrada, al proclamarse en Bluefields, al lanzar el grito de rebelión, ha obedecido á inspiraciones de su partido, y si por el momento Zelaya ha logrado colocar una barrera entre la revolución y el interior del país, es posible que de un momento á otro esa barrera desaparezca y una chispa revolucionaria provoque un incendio general de una á otra frontera.

El círculo desprestigiado y soez que rodea á Zelaya; el saqueo oficial como sistema de Gobierno; el horror al continuismo desastroso y las posibilidades de que el poder caiga en manos de Irías, arrendatario de juegos de azar y patrocinador de todos los vicios, han sido causas suficientes para que el partido liberal, divorciado de Zelaya hace tiempo; levante en estos momentos el estandarte de la rebelión para deponer á Zelaya."

Por la opinión del amigo nuestro, que nos marece entera fé y que está llegando en estos momentos del teatro de los acontecimientos, se traduce claramente que esos telegramas, actas de adhesiones y manifestaciones que publica la prensa de Nicaragua, son imposiciones del tirano, el cual deshauciado de los liberales y del país entero, no tardará en huir con sus millones robados y arrojados á la fuerza al desgraciado pueblo nicaragüense.

Si él no huye, no será por falta de necesidad ni de voluntad: será, sin duda, porque sus víctimas de 16 años le atajan el paso.

COLABORACION

La actitud de "La República"

Habrá llamado la atención á aquellos que signen con algún interés el movimiento revolucionario que ha estallado en Nicaragua, y la labor de la prensa josefina, el profundo silencio que se ha impuesto *La República* durante cuatro días seguidos, sin decir una sola palabra, ni siquiera como simple exposición informativa, acerca de los acontecimientos que han ocurrido en ese lapso, relacionados notablemente con aquel esfuerzo patriótico.

En efecto: ocupando un puesto importante en la prensa capitalina, ese silencio de *La República* tan forzado, resulta muy significativo. Así pues, mientras los diarios que simpatizan ó no con la revolución, publicaron en estos cuatro días la noticia del desprecio que el Secretario de Estado en Washington le hizo á don Isidoro Hazera, representante de Zelaya cerca de aquel Gobierno, no recibéndole, noticia que mereció por su trascendencia algunos comentarios; y publicaron el desprecio también de que fué objeto en San José el otro Hazera, el hijo de su tata, por parte del Ministro americano señor Merry; y publicaron y aun comentaron la captura que el Gral. Chamorro hizo en aguas del Atlántico del vapor *Dictator* que Zelaya habla comprado en Jamaica para utilizarlo contra la misma revolución; y trajeron á sus columnas algunas impresiones de los revolucionarios que acaban de llegar á San José en calidad de reconcentrados: mientras

periódico desprecio porque son la vida de ellos y porque se refieren á hechos de tal naturaleza, que pueden originar consecuencias trascendentales no sólo para Nicaragua sino todo Centro América, *La República*, sin embargo, no ha creído conveniente ocuparse de ellas y ha guardado profundo silencio. Por qué será? *That is the question.*

La República, al regreso del viaje que su director hizo á Nicaragua, que viene siendo la Meca de los tiempos modernos, pocos días después que hubo estallado aquel movimiento revolucionario, se declaró abiertamente defensora incondicional del régimen del Gobierno de Zelaya y; por consiguiente, enemiga de la revolución; á partir de esa fecha no ha desperdiciado un solo momento, ni escatimado espacio en sus columnas, para atropar toda clase de improperios sobre aquellos esforzados nicaragüenses que al precio de su sangre quieren redimir á su patria de la más humillante de las tiranías que han infamado á Hispano América, y como cifrándose á un programa adoptado; hace todo lo que es humanamente posible para criarle á la revolución mala atmósfera en el radio de su circulación, tratando de extraviar por esos medios el criterio nacional.

Haciendo consumo exagerado de la hipérbole, nos pregona día á día los grandes méritos, que dice, adornan á su ídolo de barro, empujándose por exhibirlo ante Costa Rica como un ejemplar de gobierno muy digno de tener imitadores; y nosotros, que desde nuestra atalaya vivimos en constante observación de los móviles que impulsan ciertos movimientos, no vacilamos en creer sinceramente que *La República*, consecuente con las alabanzas que le merece aquel régimen opresor, desea para esta nación un mandatario formado en los

Harinas de Centennial Mill Co.



Estas afamadas harinas, importadas por el Sr. Eugenio Lamicq, se vende en la Compañía de Agencias de Costa Rica Ltda.

Precio de la marca **Paloma!**

¢ 15 00 el bulto, aproximadamente de quintal y medio.

Descuentos importantes para cantidades de diez bultos arriba

BOTICA de Puntarenas

Propietario -- **J. G. Meranes**

De-pacho de los Dres **JULIO BORBON y JULIO AGUILAR**

HORAS DE CONSULTA:—De 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario

Man Chong Sing y Cia.

Almacén de abarrotes y Géneros

— **Hachas y machetes Collins** —

Por Vapores *New Port, Astec y Perú*, que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

ASERRADERA A VAPOR PEDRO CANALE y Cia.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compran y venden maderas de varias calidades. Tienen siempre completo surtido de tablas, tabloncillos, cornizas y demás piezas de madera. Maderas propias para la construcción y ebanistería ANEXO. Descascaradora de Arroz que beneficia á razón de un colón por cada quintal.—Venden afrecho de arroz, que es el mejor alimento para caballos, vacas y demás animales, y que al mismo tiempo los refresca grandemente. Un colón por cada saco.—Aprovechen ganaderos y criadores.

DE OCASION.—Necesitan caoba larga y sana. Actualmente pagan precios muy buenos

Ropa Hecha Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante, sano más económico se consigue en este almacén más á bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico. Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hagase un pedido de ensayo para convencerse

AZUCAR DEL INGENIO EL TEMPISQUE

DE Federico Sobrado Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

moldes de donde salió el del país vecino, á fin de que los costarricenses tengan la dicha imponderable de gozar por tiempo indefinido de las dulzuras de un gobierno tan patriarcal como es el que practica en Nicaragua el General Zelaya.

La Verdad X. X.

A través de Costa Rica.

SAN JOSÉ

(Continúa)

El clero de Costa Rica, al revés del de España, vive con relativa holgura y no necesita tener desahollada la avaricia para acumular alguna fortuna que lo ponga al abrigo de los caprichos ó disposiciones de su Jefe. Este pueblo, por lo que se ha podido observar, ayuda bien á sus curas, no por fanatismo sino por generosidad y también porque posee un sentimiento religioso debidamente educado; y es por eso que he extrañado tanto en contrar aquí clérigos españoles, arrojados de su patria por el hambre ó por los huracanes revolucionarios, entregados en absoluto á la política militante, participando de las pasiones y de los intereses de momento, sin oír la voz de la cordura y de la razón, en completa oposición con la voluntad de la generalidad de los costarricenses. ¿Qué buscan éstos, los padres alemanes, y los nacionales, con tomar participación en asuntos políticos en desacuerdo con la voluntad de la Nación? Buscan, acaso, mayores prerrogativas, ó desean establecer en este hospitalario país un Gobierno esencialmente teocrático?

Refiriéndose á las sacerdotes que olvidan su deber y entregan sus afanes á las luchas políticas, ha escrito un gran publicista, lo que sigue:

"No comprenden que el despotismo, la inquisición, los bienes desmedidos, las torpezas de la concupiscencia monástica, han sido los mayores enemigos del catolicismo. Para volverlo á levantar sobre sus escombros y restituirle su fervor y su brillo, creo que se necesitan estas tres cosas: pobreza en la Iglesia, caridad en las obras, y libertad en el culto.

La condición de la religión de Cristo, su vida, su gloria, su triunfo, está en el combate. Cuando entro en una iglesia, no es el viento del Norte sino el soplo de las contiendas religiosas, el que quisiera que hiciese retemblar sus vidrieras."

Entiendo que en Costa Rica el clero alemán está en condiciones envidiables; no podría saber si debe su bonancible situación á su talento, á su instrucción, á la deficiencia del clero nacional ó á su paisanaje con el Obispo; y cuando trato de analizar estas circunstancias, deduzco que todas ellas tienen igual participación. Pero yo pregunto á los costarricenses ¿Qué necesidad han tenido ustedes de andar ofreciendo su mitra á sacerdotes extranjeros?—No tienen entre los suyos alguno digno de ella? Ya lo creo que sí, y lo que actualmente está pasando, ustedes y solo ustedes son los responsables, por que la Jefatura de la Iglesia, como la del país, no debe jamás salir de manos costarricenses.

El amor á la patria se deriva de infinidad de circunstancias; pero entran en primer término los recuerdos de la niñez, la veneración por la tumba de los mayores, y las esperanzas que se cifran en el porvenir. Y aquellos que arribaron ayer á playas extranjeras no tienen para la patria adoptiva tan esenciales condiciones.

P. R. FORWEND
(Continuará)

LA NEUTRALIDAD COSTARRICENSE y los peligros del mañana

(Continúa)

El segundo hecho es de índole más grave. Nos referimos á la fianza ofrecida por el señor Santos con la mira de regresar á Limón, esto es, al seno de su familia y centro de sus negocios. El señor Presidente no pudo admitir ó rechazarla por sí, sino que opinó porque se tomase el asentimiento del joven diplomático acreditado aquí por el General Zelaya. Esta singular deferencia en una materia que es del resorte exclusivo del Gobierno costarricense reviste un carácter que no encuadra con los términos del tratado y envuelve además un grado de parcialidad tal, que no se armoniza con los deberes de neutralidad correspondientes á un Estado soberano. Tratándose del cumplimiento de una convención celebrada por varias naciones, concébase perfectamente que se llenen las estipulaciones esenciales, mas ello no autorizará jamás amabilidades que deprimen el honor de una de ellas, sometiendo á una condición subalterna respecto de cualquiera de las otras. En asuntos internacionales, lo mismo se pierde por carta de menos que por carta de más. Por consecuencia, para mantener el fiel de la balanza no se ha debido descender al humillante extremo de sujetar la acción de un Gobierno independiente á los pareceres de un agente extraño, que nada tenía que ver con la admisión de la fianza ofrecida ni con la calidad de ella. Eso ha sido simplemente comprometer la neutralidad por algo menos que por un plato de lentejas.

Pasaremos al tercer hecho y es la violación del territorio de Costa Rica por fuerzas armadas nicaragüenses. A ese respecto resta un punto oscuro, que confiamos no tarde en aclararse. Lo que por ahora aparece bien confirmado es que se ha utilizado el territorio costarricense para operaciones bélicas en perjuicio del ejército revolucionario al cual no se había logrado desalojar de las márgenes del río San Juan. En esa parte, penoso es confesarlo, pero la responsabilidad recae entera sobre el Gobierno de Costa Rica que por su injustificable imprevisión se inhabilitó desde sus comienzos para impedir se violase la santidad del suelo patrio. Despacó unos diez ó quince soldados á cargo de un empleado inferior, pero con suelas de plomo y á la hora nona, cuando el escándalo estaba promovido, y cuando los males causados por el abuso habían salpicado con sangre de hermanos las limpias vestiduras nacionales. Es verdad también que obedeciendo al general clamor y acaso á una intervención extraña, relamó del Gobierno de Managua la desocupación, más eso no obsta para que, por los perjuicios ocasionados, se le demande, si no hoy mañana, la indemnización á que presta mérito su inexcusable descuido en llenar uno de los más triviales preceptos de la neutralidad bien entendida.

El cuarto hecho consiste en haber facilitado el uso de los telégrafos nacionales á uno de los contendientes, en daño del otro, puesto que se encaminaba á los fines de la guerra. Con la nueva concepción, el Gobierno de Costa Rica acabó de despojarse á sí mismo de su manto de neutral. En presencia de ella, no caben ya las banas alegaciones de forma, una vez que en el fondo surge el ataque al facilitar al uno medios eficaces con qué ofender al otro. En una palabra: se ha favorecido tan abiertamente los intereses del Gobierno de Nicaragua, que no se ha procurado cubrir con polvo de oro las apariencias externas de una política que no acusa ni siquiera la sagacidad de estadistas conscientes de su elevada misión. Como quiera que sea, ante los hechos consumados resulta evidente que el rasero con que el Gobierno de Costa Rica ha medido al de Nicaragua es muy diferente del empleado respecto de los que luchan y mueren como héroes, por la libertad de esa República.

(Continuará)

INFORMACION

Noticias de la guerra

Son las últimas noticias recibidas, referentes á la revolución nicaragüense, de tamaña magnitud, que todos á casi todos conviene en que ha llegado para Zelaya su hora postrera: el poderoso Gobierno americano llamando á cuentas al insolente salvaje del Campo de Marte, en los momentos precisos en que un pueblo ultrajado forcejea por derrocarlo de su trono, asentado sobre cadáveres y tachonado de todo género de infamias, hace que el mundo entero crea escuchar el *de profundis* entonado ante el cadáver del tirano infame de las infames porquerías.

Ya todos saben el reproche con que el Gobierno de Washington humilló al representante de Zelaya.

Lo que muchos ignoran es que á estas horas debe encontrarse un acorazado americano con mil hombres á su bordo en las aguas de San Juan del Norte.

Y que un aerograma de Washington

revela bien claro que el Gobierno de los Estados Unidos ha reconocido la beligerancia á la revolución nicaragüense, pues no otra cosa se desprende del contenido que á la letra dice:

"Resuelto—Zelaya hundido". Lo que ante aquel Gobierno estaba por resolverse era la beligerancia, cosa que como una consecuencia natural del desconocimiento del Gobierno de Zelaya, la ha tenido por un hecho, simpatizadores y adversarios del movimiento.

Lo que sí está en la conciencia de todos es, que una vez notificado oficialmente por la Casa Blanca el reconocimiento de la beligerancia, todas las Repúblicas prudentes ó timoratas, se apresurarán á imitar el ejemplo de la Gran Nación, á lo que seguirá indefectiblemente el aniquilamiento completo del que un día se creyera omnipotente, tan solo porque el pueblo carecía de elementos con que evidenciar al mundo, que él es único verdaderamente soberano á cuyo esfuerzo airado ruedan los tronos y convierte en ludibrio á los que creyéndose dioses les hacían, por la fuerza, soportar la tiranía.

Ha llegado el momento de que Zelaya, como nuevo Baltazar, solo vea por doquiera los singrientos caracteres de su *Mane Thesel Fares*. Si, están para Zelaya contados los días de su dominación.

Desea Ud. dinero?

Se colocan cinco mil colones, todo ó parte, á módico interés; pero con buena garantía.

Informes, en la oficina del Lic. don Octavio Moya

Al negocio

Vendo dos casas acabadas de construir de 14 varas, frente á la plaza nueva de las playitas. También vendo otra casa que tengo en Bebedero, propia para comercio. Salvador Arauz.

Haz de noticias

La abundancia de material de actualidad, nos obliga á condensar en esta sección unas cuantas noticias que bien merecerían gaceta aparte.

—Figura en primera línea el efectuado en casa de los muy estimados amigos nuestros Alberto Delgado y Angelina Bonilla, verificado en la noche del sábado 20 de este mes aquella una fiesta por demás simpática, concurrida por lo más selecto de nuestra sociedad, y reinó una armonía y un contento dignos de mención. Hoy pasan la luna de miel en su finca, á orillas de la mar. ¡Que no sufra intermitencias su felicidad!

—Anoche celebró sesión el Ayuntamiento, y entre otras cosas acordó que las Fiestas Cívicas de esta ciudad sean celebradas en los días 13, 14 y 15 de nuestro próximo.

—Con mucho rumbo fué celebrado hoy el bautizo de Luisito, tierno hijo de nuestro amigo don Juan Lippi y su señora esposa doña Carolina.

—Han principiado en esta los exámenes de fin de curso. Esperamos las notas de calificación para publicarlas.

—El Coronel don Pedro Jarquín nos dice, en carta que hoy recibimos, que la noticia del fallecimiento del Coronel Aguirre, que publicó "La Información", fué un error de pluma: que el Coronel don Félix Aguirre vive aún, aunque herido en una pierna. Con toda el alma celebramos esta rectificación.

Se compra una máquina de coser usada y en buen estado. Informes en la redacción.

Por la Estatua

Conforme á lo dispuesto en la primera sesión general, á las 2 p. m. del domingo último se reunió el comité que ha de ocuparse en los trabajos de erección del monumento Gozález Víquez, y habiendo



Gabinete Dental Eléctrico
Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA —de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.
En la casa de don Serafín Saravia Calle del Comercio.

ANTONIO GIUSTI
Carpintero y Ebanista Italiano

Me comprometo por módicos precios, hacer cualquier clase de muebles último sistema europeo.

Contratista de edificios y casas de habitación, en mi taller al Oeste de la casa Alberto Fait & C^o y frente á la Escuela de Varones.

Tengo muebles que me han venido de Italia. Ocurred, quien quiere adornar sus cuartos con muebles de lujo y baratos.

Necesito buenos carpinteros.

Puntarenas, 15 de Setiembre de 1909.

No más carga

Al público en general se hace saber, que de la fecha en adelante no recibiré más carga de particulares por el muellecito, solamente la carga da y para la Compañía, exclusivamente.

V. M. RUILOVA
Agente.

Manzanillo, octubre 17 1909

BREVAS

"LA CAVALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros olientes de Puntarenas que pronto tendremos allá de éstas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINVORTH Y H^{no}.

San José y Limón

procedido al nombramiento de la directiva, quedó ésta formada del modo siguiente:

Presidente—Serafín Saravia
 Vice-Presidente—J. de Dios Matus
 Srío.—Benjamín Escalante
 Pro Srío.—Jesús M. Guzmán
 Tesorero—Macedonio Esquivel
 Vocales—Juan Suñol, Juan E. Romagos, Enrique McAdam, Salvador Arauz, Alfonso Salazar, Roberto Rohrmoser y Ramón Araya.

Se procedió á organizar dos comisiones, que han de ocuparse en excitar á los vecinos para que indiquen la cuota voluntaria con que desean suscribirse, las cuales han principiado ya á dar lleno á su cometido.

Desde el próximo número dedicaremos una sección de nuestra hoja para publicar los nombres de los contribuyentes y la cantidad suscrita por cada uno.

Por de pronto, tiene ya el Comité en su poder la solicitud de dos artistas para la hechura del busto: uno nacional y otro parisien.

Otra Gratificación

Doy (¢ 5.00) cinco colones al que me presente en Puntarenas ó la Pitahaya mi caballo retinto grande con un fierro parecido á un 7 que se salió de los potreritos de don Honorato Vargas en Aranjuez.

Y doy ¢ 2.00 colones al que me dé razón cierta de su paradero.

Francisco Ruín

Se compra una sierra grande usada, para rajar á mano, con su trabajador.

Presentarse á la redacción.

Una nota simpática

De carta fechada en San José ayer, escrita por persona respetable, tomamos el párrafo siguiente: "En estos momentos corre el rumor de que llamado don Ricardo Jiménez para que diera su opinión acerca de las violaciones del territorio por las fuerzas del Gobierno de Nicaragua, contestó á los miembros del Gabinete: "Hay que pedir enérgicamente, explicaciones categóricas al Gobierno de Zelaya, y reparación inmediata por tales ul-

trajes, y si no quiere darlas ni hacerlas, romper las relaciones con ese Gobierno, colocar fuerzas suficientes en la frontera y reconocer la beligerancia de la revolución."

Nosotros, que conocemos los altos puntos de patriotismo que el Lcdo. Jiménez gasta, su honradez á toda prueba y el culto que guarda á los principios republicanos, no dudamos un momento que ese rumor sea el eco de la verdad.

¡ATENCIÓN!

Si se halla usted interesado en el progreso de Costa Rica debe leer el número de "América" correspondiente á diciembre.

Dicho número será dedicado á esta República. La cubierta contendrá un notable diseño del escudo y bandera costarricenses. El artículo de fondo versará sobre la capital y mostrará su desarrollo y progreso. Este número, como un todo, será editado de manera que interesará á todo patriota costarricense.

Pueden conseguirse ejemplares de esta edición en cualquier puesto de libros y periódicos ó librería ó en caso de que la revista no se halle en la librería en donde acostumbra usted á comprar sus libros, sírvase enviarnos 25 centavos en sellos de correo y el nombre y dirección de la librería, y nos será grato enviarle un ejemplar de aquel número, que indudablemente será el más bello hasta ahora publicado.

Usted debe también interesarse en la oferta especial, hecha en conexión con este número extraordinario y el Certamen Literario. Si usted se suscribe antes del 1º de enero, anotaremos su nombre con derecho á una suscripción por un año, por \$ 2.00, que constituye solamente la mitad del precio regular, ó una suscripción por seis meses por la suma 1.25 oro. Esta es una oferta excepcional y debiera aceptarse inmediatamente.

Escriba hoy á
THE AMERICA COMPANY
 1 MADISON AV.,
 NEW YORK CITY.

SOMBREROS DE PALMA

Introducidos directamente tengo un extenso depósito de sombrero hispanos finos, grandes y pequeños, guatemaltecos y grandes y pequeños, ordinarios, de El Salvador.

Estoy en condición de vender al precio más bajo de la plaza y los ofrezco al comercio en general.

Francisca Salamanca

Puntarenas, 10 de setiembre de 1909.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. —Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEÁSE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día..... ¢ 3.50
 Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu..... ¢ 3.00
 Cuartos interiores una sola persona por día..... ¢ 3.00
 Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... ¢ 2.50
 Desayuno..... ¢ 0.25
 Almuerzo ó Comida..... ¢ 1.25
 Cama, una noche..... ¢ 1.00
 Baño de aspersión, gratis para los clientes—Hielo constantemente.

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

La Ciudad de

LONDRES

**A. ASCH & BROS
 EN SAN JOSE**

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende a deta y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Nobre, de 1909

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUNTA JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes 10	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.
Viernes 5	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.
Martes 9	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.
Sábado 13	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.
Lunes 15	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.
Viernes 19	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.
Martes 23	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.
Sábado 27	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.
Lunes 29	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Miér. 3	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.
Jueves 11	4 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	8 p. m.
Miér. 17	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.
Jueves 25	4 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	8 p. m.

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 5	2 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.
Id 19	1 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	12 p. m.

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferrocarril del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

TARIFA de fletes y pasajes

Vapores de 1º á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	Cl. 3.00
id 2º á id. id. id.	2.00
id 1º á Manzanillo.....	2.00
id de 2º á id.	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	50
Por quintal de carga á Manzanillo, Bebedero y Jesús Cl.	40
id garrafon lleno (15 litros)	4 id id 50
id cada pié cúbico	4 id id 025
id una montura	4 id id 025
id un cuero de res	4 id id 025